

山椒魚の忍耐

井伏鱒二の文学

井伏鱒二の作品を読んで
いない人も、『山椒魚』

そのことを夏になると何度も聞く。どうのも八月六日はどの由由^{ゆゆ}、

作品は、やはり林伏作の
中では特異だ。広島出身と
いうこともあり、それだけ
書かずにはいられなかつた
のだろうが、この作品の根
底には彼の静かな怒りがあ
る。

改めて知られた評論だった。そして井伏の自作への拘りも最も強い人だと改めて知らされた。

たとえば著者は『山椒魚』の幾多の手直しと二度の結末削除の背景には、悲

心に対しても井伏の生き方には潔さと素直さがあり、わたしはそこに彼の文学者としての佇まいを見る。太宰は井伏の『青島大概記』を『八丈史記』からの「盗用」として詰め寄るが、その皮の「代役手」についても

あくなき文体追求のさまを

潔さと素直さ、井伏鱒二の文学者としての佇まい

佐藤 洋一郎

本書は「山櫻の忍耐」をはじめ「川と街の考現」「理想郷としての主従」

山椒魚の忍耐

四六判・268頁・2800円
水声社
978-4-8010-0371-2
TEL. 03-3818-6040

をはじめ「川と街の考現学」「理想郷としての主従など、井伏の佳品を一章に分けて論考を試みていく。いずれも新しい発見と読み応えがある。個人的には、日本の文学史上、この作家ほど自由に作品を書いた人はいないという感慨を抱いているが、そのことを取り上

屋敷【へんろうじ】**青ヶ島大槻記**など長編・短編、歴史小説、日記調のもの、悲惨な戦争ものなど書いたものは多岐にわたるが、それはあくなき文体の追求と考えられなくもない。また勝又氏は子弟関係にあった太宰治との確執を取り上げているが、その対

芸評論家、法政大学名誉教授。主な著書に『我々を求めて』、『作家論集』、『古用する精神』、『中島敦の生涯』、『遍歴』(第十三回)や『まなざし文学賞』、『私小説千年史』、日記から近代文学まで』(第三八回和辻哲郎文化賞)など多数。一九三八年生。

もつていたといふことであるが、文芸評論は文芸の知識や見識がなければ深みのあるものは書けないのでないかと思案させられた。それほど濃厚で味わいのある好著だった。(さて、うようじろう=作家) 繰り返していたといふこと、記号から句で、人も呆れるほど繰り返していくことになつてゐる。

本書は半世紀の歳月を費
やし、井伏の著書や膨大な
研究者の資料を読み込んだ
ことは秋山駿の「新しい
中心に書いたりしてさまざ
まなことを試みてくる。そ

言つて、川沿いで生活してゐる姿も文學的で、實に貴也だ。

へられてゐる。それは「川を小説に書てう思つた」と攻撃する太宰と批判を甘くじて受ける井伏とは、生き

三浦の「黙」は角筈されて書いたことなど深く調査した作品だと指摘する。

の前身である『幽閉』はチ 少女から提供された日記を

たどえは著者は「山椒魚」の幾多の手直しと一度の結末削除の背景には、悲惨な戦争への「絶望」がある。幸は井伏の『山椒魚』を『八丈美記』からの「盗用」として詰め寄るが、その彼の「代表作の一つであ

改めて知られた評論だった。そして井伏の自作への拘りも最も強い人だと改めて知らされる。応に対しての井伏の生き方には潔さと素直さがあり、わたしはそこに彼の文学者としての佇まいを見る。太